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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

Índia ou mesmo em retaliação pelos ataques do 
clã Bolsonaro,  para l iberar o produto 
estratégico. Ainda nesta semana o presidente da 
Câmara, Rodrigo Maia se encontrou com o 
embaixador, no sentido de manter um diálogo 
propositivo a liberar o material. Nada resolvido, 
mas finalizou a reunião com esperança de que o 
quanto antes esse material chegue ao Brasil.
  A China  fornece  35% dos  insumos 
farmacêuticos utilizados no Brasil, e a Índia, 
outros 37%. Os dois países mais populosos do 
mundo podem bem decidir, pois, que têm 
prioridade na vacinação.
Portanto, temos em solo brasileiro vacinas para 
dar duas doses a 5,4 milhões de pessoas. Com 
sorte, menos incúria e mais diplomacia, até abril 
seria factível obter o suficiente para proteger 
menos de um quarto da população isso se não 
faltarem seringas, se a Saúde não ficar de novo 
sem ministro e se a logística de Pazuello enfim 
funcionar.

não ocorreu.
Tal atraso desencadeou a patética ofensiva de 
Pazuello para importar 2 milhões de doses da 
Índia. O ministro general fracassou, como em 
quase todas as missões na pasta. Ainda dá por 
certo o desembarque de 50 milhões de unidades 
até abril, metade do volume contratado, mas o 
retrospecto manda desconfiar de suas projeções.
  O Instituto Butantan, que se associou à Sinovac 
para produzir a Coronavac no Brasil, enfrenta 
dificuldades similares. Os 6 milhões de doses 
ora autorizados para uso emergencial já se 
encontram em território nacional, assim como 
insumos para outros 4,8 milhões de unidades até 
o fim deste mês, mas depois disso nada está 
garantido.
  A Sinovac tem compromisso com a entrega de 
46 milhões de doses até abril. No entanto está 
parado em Pequim um carregamento de IFA para 
18,3 milhões de injeções. Teme-se que o 
governo chinês crie obstáculos, assim como na 

fizerem de errado.
 Mesmo depois da derrota humilhante na 
cruzada contra a Coronavac, o presidente 
continua espalhando desconfiança sobre o 
produto que, afinal, viu-se obrigado a comprar. 
Esse, entretanto, constitui o menor dos 
problemas que o Programa Nacional de 
Imunização terá de resolver.
 O efeito adverso mais grave da incompetência 
do Planalto e a incerteza quanto à regularidade 
do suprimento de vacinas. Ao apostar num único 
produto, a Covishield da AstraZeneca e da 
Universidade de Oxford, o governo federal ficou 
refém de um fornecedor que agora regateia 
entregas contratadas.
 A Fiocruz, parceira de Oxford encarregada de 
envasar e depois fabricar o imunizante por aqui, 
ainda não ativou a produção. A partida inicial do 
ingrediente farmacêutico ativo (IFA) para 
fracionar 1 milhão de doses no Brasil deveria ter 
chegado do exterior no final de 2020, mas isso 

  Parecia clima de Copa do Mundo. A manhã do 
domingo, 17 de janeiro de 2021, mobilizou 
brasileiros à frente da televisão. Não era a seleção 
brasileira em campo, nem valia título mundial, mas 
aquele momento marcaria "o início do fim" de uma 
batalha iniciada dez meses atrás.
Quando o árbitro apitou o início da disputa, 
ainda em março de 2020, o comando técnico 
acusou que a derrota seria por goleada.
"O número de pessoas que morreram de H1N1 é 
na ordem de 800 pessoas. A previsão é não 
chegar a essa quantidade de óbitos no tocante 
ao coronavírus", disse Jair Bolsonaro em 22 de 
março do ano passado. A previsão dele foi 
superada 20 dias depois. Hoje, são mais de 211 
mil vidas perdidas.
  Com o início tardio da vacinação contra Covid, 
sobrevém um choque de realidade em que será 
preciso superar sequelas do fiasco federal na 
pandemia. Isso se Jair Bolsonaro e seu ministro 
da Saúde, general Eduardo Pazuello, nada mais 
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Por, Dr. René Dentz – René Dentz, Ph.D.Psicanalista nas clínicas Atapem (Mariana) e Ânima (Ouro Preto)
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Autor dos livros: “Dilemas Humanos Contemporâneos” e “Horizontes de Perdão” 
O indivíduo nasce sem saber ordenar sua própria 
vida, por isso a família se torna tão central no 
processo de formação da personalidade. A clínica 
mostra como que a família pode ser a origem de 
diversas demandas psíquicas. Seres humanos que 
vivem próximos a nós compõem um núcleo que é 
causa de muito patologia. Diferente de uma visão 
irrealista e romântica, a origem das neuroses, 
perversões, podem vir das relações mais primárias. 
Ali vamos aprendendo cenas, modelos, emoções e 
formas de canalizar as forças que vamos 
vivenciando.
 Família pode ser fonte de loucura e de 
amparo. Normalmente é lugar de modelos 
identificatórios inconscientes. Tais modelos 
também podem ser, negativamente, fonte de 
repetição. Modelos que repetimos ao longo da vida 
e que o indivíduo quer superar em alguns 
momentos.
 Não é comum verificarmos famílias que 
conseguem simbolizar suas faltas, seus vazios e 

seus traumas. É mais comum presenciarmos um 
núcleo de afetos, afetações e neuroses, uma 
pessoa projetando seus traumas nas outras. 
Muitas vezes uma criança é o porta-voz dos 
problemas familiares, justamente por ser objetivo 
de canalização de neuroses dos pais ou irmãos. 
 É muito comum também que os filhos 
não tenham seus  desejos  respeitados, 
inconscientemente. Os pais projetam, com 
frequência, um conjunto de frustrações pessoais 
em outras pessoas, como se a trajetória de desejos 
de ambos fosse a mesma. Esse processo acaba 
por gerar dor.
 Os lugares de pai e mãe não são 
sagrados como muitos acreditam. O sagrado, 
enquanto comumente compreendido, é violento. 
Nessa concepção, independente da conquista, 
dos atos e do cuidado, há a obrigação moral da 
existência do amor. No fundo, torna o amor 
superficial e inexistente. O amor, assim como 
relações de amizade não são pré-concebidos, 

dependem de atos, fenômenos, apenas quando se 
efetivam. Ser obrigado a amar quando não vemos 
amor no outro gera muito, inúmeros problemas 
psíquicos. O indivíduo cria uma demanda e uma 
ilusão do amor, mas apenas encontra um vazio 
insistente prevalece. 
 É preciso entender que respeito é 
diferente  de  amor.  Respeito  sim tem 
características morais. O amor é livre, 
conquistado, construído. As pessoas precisam 
entender que não são obrigadas e nem sempre 
vão conseguir amar seus pais. Não é feio ou 
pecado afirmar isso. Se entendessem essa 
dimensão, estariam libertos de muitos traumas. É 
preciso entender sim que não há amor sem 
reciprocidade e que muitos pais não desejaram 
(seus) filhos, apenas seguiram uma onda 
geracional, quando ter filhos era o natural, não 
poderia ser pensado diferente. No entanto, ainda 
assim muitos elaboram esse desejo. Outros não 
conseguem e não elaboram esse desejo de ser pai 

ou mãe. O que resta, nesse caso, é ser sincero, se 
entender melhor e cobrar menos afeto como 
consequência. O problema é que muitos também 
colocam toda salvação de sua vida na relação 
parental, se anulando, incondicionalmente. Essa 
perspectiva pesa, gera frustração, cobrança e 
sofrimento. Os pais não têm o direito de 
projetarem sentido de suas vidas (por vezes 
frustradas) nos filhos. Cada um necessita buscar 
entender seus próprios traumas e elaborá-los e, 
dessa maneira, alcançar sua liberdade. 

 dentzrene

psicanálise e psiquiatria fazem-se necessárias. 
Limpo o cavalete jogado no terraço. Abro os potes 
de tintas ressecadas.  Tela branca/vazia/ 
imaculada/mãos espalham gotas vermelhas, 
laranjas e verdes. Ninguém compreende minha 
pintura, aqui! Canto músicas da adolescência em 
sessões de musicoterapia. Freud sabia a imensidão 
da dor espiritual. Van Gogh desafogou suas tristezas 
em girassóis impressionistas. 
Os depressivos nunca foram loucos, só doentes, 
doentes e engravidados pelas noites insones, vendo 
o sol nascer, brotar, se esparramar pelo céu. Guardo 
no rosto expressões de tristeza, mas não sou 
profundamente triste. Há alegrias escondidas em 
mim, prestes a explodirem. Meu olhar traz 
profundezas oblíquas, desconfianças naturais, 
sombras e luzes. Tenho porte de amor à disposição 
para quem quiser. Para quem desejar, sou mel, sou 
fel... Disparo vocábulos, letras e orações, gotas 
suadas em liberdades de expressão. Dói-me, 
profundamente, criticar péssimos governos e 

  Missão impossível ter saúde mental neste século de 
múltiplas tarefas, notícias execráveis, pandemia, 
pandemônio, morte batendo à porta, morte por falta 
de oxigênio em UTI, toxicidade e violência nas 
vielas, competições entre desiguais, cizânias, justiça 
patinando em análises processuais, pessoas em 
processos de autoafirmação ou loucura. Preciso 
puxar meus freios/minhas rédeas, para não 
enlouquecer de estresse; morrer de enfarto, pânico, 
revolta ou depressão. Que minha mente possa 
equilibrar-se feito rodopio veloz e preciso de 
bailarina rodopiando na lua amarela. Trajo luto no 
peito dorido em tardes vazias na varanda de casa. 
  Que mistério e força inominável trazem as brumas 
que engolem as nuvens algodoadas? Minha infância 
esvai-se na última batida do coração de mãe: 
cardiopatia! Sufoco meu egoísmo para vislumbrar 
mãe bater suas asas para o infinito, livre, solta, 
liberta. Que céu borrado recebe meus sonhos? O 
inconsciente emerge em pesadelos consecutivos, 
insônias e tristezas fartas. Minhas sessões de 

Andreia Donadon Leal - Mestre em Literatura pela UFV e Membro efetivo da Academia Marianense de Letras - 
Cadeira 09: Alphonsus de Guimaraens Filho

governantes. 
  Assassinaram Eliete/Aliete/Geralda e a jogaram 
num matagal em Santa Bárbara, MG. Não tenho 
palavras à altura para  homenagear Eliete, rosa 
colhida, decepada brutalmente do canteiro. Nem 
Quintana, nem Cecília explicam o motivo dessa 
colheita de rosa! Meu Deus, que triste mundo é 
este? Lúcifer aparece todos os dias, possuindo 
seres desavisados, descuidados, doentes. Rezem, 
pelo amor à vida, para espantar o demônio do 
corpo! Tratem-se, pelo amor de Deus, para 
abrandar os males do corpo e os arroubos da alma. 
Justiça, ainda que tardia, seja feita. Será? 
Elietes/Alietes/Geraldas vivem no coração de 

todas as mulheres, vítimas de feminicídio ou 
d e s e j o s a s  d e  J U S T I Ç A !  G i r a , 
Eliete/Aliete/Geralda, pelos céus azuis, claros; 
pelos canteiros de rosas vermelhas, laranjas, 
brancas... Cadê a esperança do nosso coração 
choroso? A poesia. Poesia é oração dos que 
amam. Poesia salva, aprumando filmes 
linguísticos para cantar versos de AMOR 
PULSANTE vinicianos: “amo-te tanto, meu 
amor... Amo-te como amigo e como amante / 
numa sempre diversa realidade... / Dentro da 
eternidade e a cada instante / Amo-te afim, de um 
canto amor prestante / E te amo além, presente 
na saudade. / Amo-te enfim, com grande 
liberdade / Dentro da eternidade e a cada 
instante...”  
  Som de sirene de ambulância se silencia nas 
brumas. Janeiro branco libertou mãe. Janeiro 
b r a n c o  c o l h e u ,  a b r u p t a m e n t e , 
Elietes/Alietes/Geraldas; janeiro branco, motivo 
de Freud, Lacan, Melanie Klein, Nise. “Não se 
curem além da conta”, mas procurem equilíbrio 
entre corpo e alma. Não olhem demais pra trás, 
“quem olha para trás, fica”. Janeiro branco: 
POESIA VIVA. Janeiro branco: JUSTIÇA 
VIVA! Janeiro branco: oração em dobro. Janeiro: 
cuidado redobrado e isolamento. Janeiro branco: 
livrai-nos das doenças físicas, mentais e das do 
descaso, que deixa faltar oxigênio em UTIs.

99184-9384

FAMÍLIA E LAÇOS SOCIAIS

JANEIRO BRANCO?

DIA HISTÓRICO: VACINA JÁ
Estamos nos deparando com obstáculos e dúvidas sobre velocidade do plano de vacinação.

 In-memoriam de Aliete/Eliete/Geralda 
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Ainda não há uma explicação clara, mas as 
suposições recaem sobre pressões nacionalistas 
na China acerca da vacina, não muito diferentes 
daquelas que tornaram a operação de trazer 2 
milhões de doses prontas da vacina de Oxford da 
Índia pelo governo Jair Bolsonaro um vexame.
Pequim, apesar de já ter vacinado 10 milhões de 
pessoas com três imunizantes autorizados para 
uso emergencial desde julho passado, incluindo a 
Coronavac, tem uma população enorme.
Assim, apesar do sucesso maior no controle da 
pandemia que surgiu em seu território na virada 
de 2019 para 2020, os chineses vacinaram 0,7% 
de seus habitantes. No seu maior rival 
geopolítico, os EUA, 4,3% dos moradores 
receberam algum imunizante desde 14 de 
dezembro.
A pressão também vem pelo ressurgimento de 
focos da doença em províncias do norte do país 
asiático. Como no caso indiano, que lançou sua 
campanha de vacinação enquanto o governo 
Bolsonaro adesivava um avião para ir buscar 
doses que não estavam disponíveis, o argumento 
de proteção nacional primeiro pode falar mais 
alto.
A China fornece 35% e a Índia, 37% dos insumos 
farmacêuticos usados no Brasil, segundo a 
Anvisa (Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária).
A escassez da vacina irá acentuar a discussão 
sobre a aplicação das doses, algo que já é 
discutido há duas semanas pelo governo paulista 
e foi aventado por Dimas Covas, diretor do 
Butantan.
Tanto Coronavac quanto Oxford necessitam duas 
doses, mas estudos recentes mostram que a 
eficácia do fármaco chinês é ainda maior se 
houver espaço maior do que os 14 dias previstos 
entre as aplicações —a Sinovac fala em 70% de 
cobertura, semelhante à da rival.
Já a vacina de Oxford vai no mesmo caminho em 
sua campanha no Reino Unido. Outros países 
europeus já adotaram a tática para o imunizante 
da Pfizer. Maior espaço significa usar mais doses 
para mais pessoas, esticando prazos de entrega de 
novos lotes.

junho, para garantir vacinação até a produção 
nacional começar.
Como no caso do Butantan, a independência de 
produzir vacinas do zero localmente em tese 
resolveria o problema. Ambos os institutos 
preveem que isso ocorrerá a partir de meados do 
ano.
Por questões diplomáticas, já que a embaixada do 
Brasil foi acionada em Pequim para tentar 
entender quais as razões para a retenção das 
cargas, nenhum dos institutos científicos fala 
oficialmente sobre o assunto.

aquisição de 100,4 milhões de doses e com 
transferência de tecnologia do IFA, da vacina de 
Oxford. O governo federal se comprometeu a 
pagar R$ 1,9 bilhão.
A primeira carga de insumos para 1 milhão de 
doses da fabricante WuXi era esperada para 
dezembro e, depois, 12 de janeiro. Não chegou. A 
responsabilidade pela encomenda é da 
AstraZeneca, que, procurada, ainda não 
comentou o caso.
Contratualmente, metade das 100,4 milhões de 
doses deveria chegar ao país até abril e o resto até 

  Depois da festa da aprovação das vacinas, a 
ressaca da realidade cobra seu preço no Instituto 
Butantan e na Fundação Oswaldo Cruz. Os 
centros de imunizantes do Brasil estão em alerta 
pelo represamento de insumos para os fármacos 
promovido pelo governo da China.
Em São Paulo, o estoque de IFA (Ingrediente 
Farmacêutico Ativo), o princípio ativo da chinesa 
Coronavac, só permitirá a formulação e o envase 
até o fim de janeiro.
No Rio de Janeiro, a situação é pior em relação à 
vacina da britânica AstraZeneca/Universidade de 
Oxford: a entrega do produto nem começou, 
apesar de ser esperada desde o final do ano 
passado.
São Paulo começou sua vacinação com a 
Coronavac no último domingo (17), logo após a 
aprovação dos fármacos. Pressionado, o 
Ministério da Saúde adiantou o início, ainda que 
simbólico, da distribuição nacional para esta 
segunda.
No Butantan, há hoje as 6 milhões de doses (1,5 
milhão ainda a rotular) que começaram a ser 
distribuídas no domingo, entre seringas prontas 
vindas da China e ampolas com a vacina 
formulada e envasada no órgão.
Além disso, há insumos que totalizam mais 4,8 
milhões de doses até 31 de janeiro. Depois disso, 
sem reposição, é seca. A última remessa de 
insumos que chegou ao país foi na virada do ano.
Ao todo, o contrato de quase R$ 500 milhões 
entre São Paulo e a Sinovac, fabricante da vacina, 
prevê 46 milhões de doses até abril, com opção a 
negociar para mais 15 milhões, e a transferência 
de tecnologia para a fabricação do IFA no Brasil.
Pelo acertado, mais 11 mil litros do IFA 
chegariam ao Brasil neste mês. Isso é suficiente 
para algo mais que 18,3 milhões de doses 
formuladas aqui, mas a carga está parada no 
aeroporto de Pequim.
A negociação para liberá-la envolve diplomatas e 
o escritório de São Paulo em Xangai, e a 
expectativa agora é de que ela seja ao menos 
dividida em dois para acelerar os trâmites.
Na Fiocruz, a situação é desalentadora. A 
fundação também tem um contrato, para a 

FALTA DE INSUMO DA CHINA AMEAÇA VACINAS DO 
BUTANTAN E DA FIOCRUZ

Só há estoque para formular Coronavac até o m de janeiro; embaixada é acionada.

Foto: Divulgação 
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maior circulação de veículos e a maior 
concentração de passageiros no Município”, 
destaca o prefeito Angelo Oswaldo.
  Está sendo criado um grupo para acompanhar a 
revisão. Será um trabalho conjunto de todas as 
Secretarias com apoio da Câmara Municipal. 
Titular da Defesa Social, o secretário Juscelino 
Gonçalves espera a efetivação do plano no 
menor tempo possível. “A partir desse plano 
apresentado, que é um estudo preliminar, vamos 
verificar quais são as possibilidades eficientes, 
eficazes e economicamente viáveis para que 
possamos dar celeridade e respostas para que a 
locomoção seja facilitada”.
  A realização do estudo é uma das etapas da 
elaboração do Plano de Mobilidade Urbana, de 
acordo com a exigência da   lei federal nº 12.587 
a qual obriga municípios com mais de 20 mil 
habitantes a planejar e facilitar o deslocamento 
de veículos e pedestres.
  Estiveram presentes na apresentação do estudo, 
além do prefeito Angelo Oswaldo, a vice-
prefeita Regina Braga, os secretários de 
Governo, Felipe Guerra; da Casa Civil, Zaqueu 
Astoni; de Obras, Antônio Simões Neto; o 
procurador Geral do Município, Diogo dos 
Santos, e o  assessor Especial da Casa Civil, 
Evandro Xavier Gomes.

  O prefe i to  Angelo  Oswaldo  tomou 
conhecimento na tarde da quinta-feira, 4, do 
plano de mobilidade urbana desenvolvido em 
Ouro Preto entre fevereiro de 2014 e março de 
2016. O diagnóstico foi apresentado por Ricardo 
Mendanha, diretor presidente do Instituto 
Sustentável Rua Viva, empresa especializada no 
assunto.
  Locomover-se em Ouro Preto não é tarefa fácil. 
O desafogamento do trânsito no centro e o 
investimento no transporte público, de acordo 
com a pesquisa, são pontos estratégicos para 
melhorar o deslocamento na cidade. Ricardo 
destaca a relevância do plano para o Município. 
“Ele contempla ações em diversos aspectos. 
Transporte coletivo, sistema viário, rodovias, 
acessibilidade, tratamento de calçadas, 
ciclovias. Ele pensa os problemas de mobilidade 
de Ouro Preto não só para o momento atual, mas 
para os próximos dez anos”.
  O plano foi arquivado nas gestões anteriores e 
agora será revitalizado. “Estamos trazendo esse 
plano para fazer uma revisão rigorosa. Vamos 
atualizá-lo em vários pontos, priorizando a 
circulação de veículos e mobilidade urbana em 
Cachoeira do Campo - o desafio da Avenida 
Pedro Aleixo. Em Ouro Preto, vamos priorizar o 
eixo Barra-Bauxita, onde está concentrada a 

@jornalpanetus

  Quando o Copom aumenta a taxa básica de 
juros o objetivo é conter a demanda aquecida, e 
isso causa reflexos nos preços porque os juros 
mais altos encarecem o crédito e estimulam a 
poupança. Entretanto, os bancos consideram 
outros fatores na hora de definir os juros 
cobrados dos consumidores, como risco de 
inadimplência, lucro e despesas administrativas.
  Quando o Copom reduz a Selic, a tendência é 
que o crédito fique mais barato, com incentivo à 
produção e ao consumo, reduzindo o controle da 
inflação e estimulando a atividade econômica.

PIB e câmbio

  As instituições financeiras consultadas pelo BC 
ajustaram a projeção para o crescimento da 
economia brasileira este ano de 3,41% para 
3,45%. Para o próximo ano, a expectativa para 
Produto Interno Bruto (PIB) – a soma de todos os 
bens e serviços produzidos no país – é de 
crescimento de 2,50%, a mesma previsão há 143 
semanas consecutivas. Em 2023 e 2024, o 
mercado financeiro também continua projetando 
expansão do PIB em 2,50%.
  A previsão para a cotação do dólar permanece 
em R$ 5, ao final deste ano. Para o fim de 2022, a 
expectativa é que a moeda americana fique em 
R$ 4,75.

  A previsão do mercado financeiro para o Índice 
Nacional de Preços ao Consumidor Amplo 
(IPCA - a inflação oficial do país) deste ano subiu 
de 3,34% para 3,43%. A estimativa está no 
boletim Focus desta segunda-feira (18), pesquisa 
divulgada semanalmente pelo Banco Central 
(BC) com a projeção para os principais 
indicadores econômicos.
  Para 2022, a estimativa de inflação foi mantida 
em 3,50%. As previsões para 2023 e 2024 são de 
3,25% e 3,22%, respectivamente.
  O cálculo para 2021 está abaixo do piso da meta 
de inflação que deve ser perseguida pelo Banco 
Central. A meta, definida pelo Conselho 
Monetário Nacional, é de 3,75% para este ano, 
com intervalo de tolerância de 1,5 ponto 
percentual para cima ou para baixo. Ou seja, o 
limite inferior é 2,25% e o superior, 5,25%.
Selic
  Para alcançar a meta de inflação, o Banco 
Central usa como principal instrumento a taxa 
básica de juros, a Selic, estabelecida atualmente 
em 2% ao ano pelo Comitê de Política Monetária 
(Copom).
Para o mercado financeiro, a expectativa é que a 
Selic encerre 2021 em 3,25% ao ano. Para o fim 
de 2022, a expectativa é que a taxa básica chegue 
a 4,75% ao ano. E para o fim de 2023 e 2024, a 
previsão é 6% ao ano.

Rua Vereador Moacir

Chaves - 8 A - Bauxita

(31)3552-3798

Elegância e sofisticação

OURO PRETO VAI REVISAR E REVITALIZAR PLANO DE 
MOBILIDADE URBANA

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

Foto: Apresentação do estudo preliminar ao prefeito Angelo Oswaldo / Neno Vianna

MERCADO FINANCEIRO AUMENTA PROJEÇÃO DA 
INFLAÇÃO PARA 3,43%

A informação foi divulgada pelo Banco Central.
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defender a sua família e o seu patrimônio.
  Minha posição é a de que as pessoas que 
quiserem exercer o direito de autodefesa com 
uma arma de fogo precisam se preparar para isso: 
realizar cursos de capacitação, treinamento 
frequente em clubes de tiro e serem cadastradas 
pelas autoridades. A proximidade com essas 
pessoas deveria ser vista pela sociedade como um 
fator de segurança, e não como ameaça.

comuns que receberam treinamento?
  Lembrar que muitos criminosos são apenas 
vítimas da sociedade desigual em que vivemos é 
bastante pertinente em outros contextos, mas não 
quando a integridade da pessoa ou de sua família 
está em jogo. Certamente muitas pessoas não se 
sentem confortáveis com a ideia de possuir uma 
arma e treinar a sua utilização. Por outro lado, não 
faz sentido proibir o cidadão de ter meios para 

dentro, não importam as consequências da 
reação.
  Condutas podem ser treinadas para essas 
situações, visando evitar tragédias maiores; mas 
tais condutas pressupõem porte de arma e 
habilidade em seu manejo. Também costuma ser 
argumentado que os policiais estão treinados para 
utilização adequada de armas em situação de 
conflito, mas o que são os policiais senão pessoas 

    Como não sou especializado na matéria e não 
tenho procuração para falar por todos os CACs 
(colecionadores, atiradores e caçadores) 
brasileiros, limitarei-me a levantar alguns 
aspectos pertinentes para a avaliação dos leitores.
Como bem disse o deputado federal Marcelo 
Freixo (PSOL-RJ) em um artigo “Por uma nova 
política de segurança” (29.dez.20), esse debate 
não pode ter o protagonismo da extrema direita. 
Armar a população, como deseja Jair Bolsonaro, 
evidentemente não é uma solução para a 
segurança pública e só contribuirá para o caos 
social.
  Algumas medidas do presidente, como facilitar 
a importação de armas e a aquisição de munições, 
favorecem os CACs, categoria de cidadãos 
comprometidos com a sua posse responsável. 
Criminosos nunca tiveram dificuldade para 
adquirir ilegalmente esses insumos. No entanto, 
revogar portarias do Exército que visavam 
controle e rastreamento de armas e munições 
escapa da compreensão e levanta suspeitas sobre 
as reais intenções do presidente.
  As pessoas que defendem o desarmamento geral 
da população frequentemente argumentam que 
mortes por motivos fúteis, acidentes ou atentados 
poderiam ser evitadas. Quando surgem notícias 
sobre crimes cometidos com armas de fogo, esse 
argumento é sempre lembrado. No entanto, 
quando ocorrem mortes produzidas por outros 
meios, não ouço comentários sobre proibir a 
fabricação de facas ou caminhões.
  Os defensores do desarmamento também 
argumentam que a proteção do cidadão é um 
dever do Estado. Perfeito, mas o poder público 
não pode ser onipresente. Quando um cidadão se 
sente desprotegido ao abrir o portão de sua casa à 
noite, ao fechar um estabelecimento comercial ou 
com um carro quebrado em estrada deserta, ele 
realmente está desprotegido. Pessoalmente, 
sempre disse à minha esposa que, se abordado ao 
entrar em casa, jamais levaria criminosos para 

Armar a população, como deseja Bolsonaro, é contribuir para o caos social.

O BOM SENSO PRECISA PREVALECER
Por José Maria Santarem

Médico reumatologista, professor, empresário e atirador esportivo.
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Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 
Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

@jornalpanetus Quem decidir quitar o imposto à vista terá 3% de desconto.

@jornalpanetus

OURO PRETO PREPARA RETOMADA DO TURISMO 
PÓS-PANDEMIA

Secretário de Estado de Cultura e Turismo visitou a cidade na última sexta.

algumas vias de Ouro Preto, valorizando a 
arquitetura colonial.
  Também foram apresentadas iniciativas de 
parcerias com empresas privadas para auxiliar 
no desenvolvimento e implantação desses 
projetos, tanto em relação ao transporte 
intermunicipal,  como valorização das 
corporações musicais e incentivos para a 
cultura popular. "Estamos nos preparando para 
a grande retomada do turismo em Minas 
Gerais", finaliza o prefeito Angelo Oswaldo.

"Estamos com as conversas muito adiantadas 
com a iniciativa privada. Acredito que neste 
ano já poderemos realizar a iluminação dos 
patrimônios", declarou Leônidas. Além de 
valorizar o monumento, a iluminação também 
aumenta a segurança dos locais.
 Também em relação à iluminação da cidade, 
está em estudo um projeto para cabeamento 
subterrâneo de ruas do Centro Histórico, a 
exemplo do projeto pioneiro da Cemig na 
década de 1970 que realizou esta ação em 

segundo as pesquisas do Estado de Minas 
Gerais, e tem uma importância cultural que 
transcende o estado, o país e o mundo", 
ressaltou Leônidas.

"O secretário traz as possibilidades de uma 
grande parceria que vamos consolidar já com 
alguns projetos definidos", explica Angelo 
Oswaldo. O primeiro deles é o projeto Luz no 
Patrimônio, que prevê a requalificação da 
iluminação de atrativos, como praças e igrejas. 

     Minas para Minas, Minas para o Brasil e 
Minas para o mundo. Na tarde da última sexta-
feira, 15, trouxe algumas boas novidades para 
Ouro Preto. Em visita à cidade, o secretário de 
Estado de Cultura e Turismo, Leônidas de 
Oliveira, apresentou ao prefeito Angelo 
Oswaldo vários projetos que buscam promover 
o turismo cultural de Minas e que trazem Ouro 
Preto como parte fundamental dessa estratégia.
"70% do turismo em Minas Gerais é um turismo 
cultural e Ouro Preto é o maior destino, 

ESCALA DE PAGAMENTO DO IPVA 2021 COMEÇA NESTA 
SEGUNDA EM MINAS GERAIS

de janeiro, segunda no dia 24 de fevereiro e 
terceira no dia 24 de março.

terceira no dia 23 de março;
Final de placa 9 e 0: primeira parcela no dia 22 

Final de placa 7 e 8: primeira parcela no dia 21 
de janeiro, segunda no dia 23 de fevereiro e 

  A escala de pagamento do IPVA 2021 começou 
na segunda-feira (18) em Minas Gerais. O 
motorista que decidir pagar o imposto à vista, na 
data de vencimento da primeira parcela 
referente à placa do carro, não terá o desconto de 
3% pois só teria se efetivasse o pagamento no 
dia 18.
Agora você pode fazer o pagamento de forma 
parcelada, a escala segue até o dia 24 de março.
A tabela com base de cálculo e os valores do 
IPVA está disponível no site da Secretaria de 
Estado da Fazenda ou pelo telefone 155 opção 
5.
A expectativa do governo é arrecadar em 2021 
R$ 6,33 bilhões com o imposto. Do total 
arrecadado, 20% são repassados para o Fundo 
de Manutenção de Desenvolvimento da 
Educação Básica e de Valorização dos 
Profissionais da Educação (Fundeb), 40% ao 
caixa único do estado e 40% para o município 
de licenciamento do veículo.
Escala de vencimentos
Final de placa 1 e 2: primeira parcela no dia 18 
de janeiro, segunda no dia 18 de fevereiro e 
terceira no dia 18 de março;
Final de placa 3 e 4: primeira parcela no dia 19 
de janeiro, segunda no dia 19 de fevereiro e 
terceira no dia 19 de março;
Final de placa 5 e 6: primeira parcela no dia 20 
de janeiro, segunda no dia 22 de fevereiro e 
terceira no dia 22 de março;
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SAAE MARIANA APERTA A FISCALIZAÇÃO QUANTO AO 
DESPERDÍCIO DE ÁGUA

utilizar a torneira. Isso pode reduzir o consumo 
de água em mais de 30 litros a cada vez.
10- Ao lavar o carro, use balde e esponja no 
lugar da mangueira. Se utilizar apenas seis 
baldes, a economia chegará a 150 litros por 
lavagem.
Para receber as denúncias de comportamentos 
que caracterizem desperdício de água, a 
autarquia coloca à disposição da população, que 
não precisam se identificar, os seguintes canais 
de comunicação: e-mail:
 comunicacao@saaemariana.mg.gov.br o 
WhatsApp 3557-9300, 155 (Ligação gratuita) e 
APP.

6- Só use a máquina de lavar na capacidade 
total. A redução do número de lavagens pode 
economizar grande quantidade de água – 
modelos com abertura superior chegam a usar 
240 litros por lavagem.
7- Não use o lava-louças com poucas peças. 
Cada ciclo de lavagem evitado representa uma 
economia de até 50 litros.
8- Ao lavar a louça manualmente, enxágue os 
pratos na pia cheia de água em vez de utilizar a 
torneira. Você pode economizar até 15 litros por 
minuto.
9- Lave frutas e verduras em uma bacia com 
água ou na pia cheia até a metade em vez de 

agravará o vazamento.
3- Sempre que abrir uma torneira e esperar a 
água ficar quente, guarde a água fria numa jarra 
ou balde e use-a para regar as plantas, encher o 
bule ou qualquer outra finalidade. Você pode 
economizar água (cerca de 4 litros) a cada vez 
que fizer isso
4- Feche a torneira quando estiver escovando os 
dentes ou se barbeando. Uma torneira aberta 
pode desperdiçar até 15 litros por minuto.
5- Se tiver a opção, use a meia-descarga no 
banheiro, sempre que for apropriado. Você pode 
economizar água (cerca de 8 litros) por 
descarga.

  É muito frequente, com a temperatura alta, 
aumentar o consumo de água nesse período de 
verão. Com isso o desperdício é considerável. O 
Serviço Autônomo de Água e Esgoto (SAAE) 
de Mariana decidiu intensificar o serviço de 
fiscalização e orientação aos munícipes, a partir 
deste final de semana, ao lado das medidas 
técnicas e operacionais para manter o 
abastecimento regularizado de acordo com a 
Resolução Nº022 de 20 de dezembro de 2019 do 
Consórcio Intermunicipal de Saneamento 
Básico da Zona da Mata de Minas Gerais 
(CISAB).
  De acordo com o sistema de trabalho a ser 
empregado, seguindo orientações do CISAB. 
Segundo o analista de comunicação do SAAE 
Roberto Verona, as situações de desperdício 
possíveis de serem flagradas pelas equipes são 
principalmente lavagem de carros, garagens e 
calçadas com mangueira. “Num primeiro 
momento os agentes da autarquia conversarão 
com o cidadão e explicarão a necessidade de 
colaboração, além de entregar uma notificação 
que terá caráter de orientação. Se houver a 
reincidência o SAAE tomará medidas 
administrativas de suspender o fornecimento 
para a unidade geradora do desperdício”, 
enfatiza o jornalista Roberto Verona.
Confira abaixo 10 dicas simples de como 
economizar
1- Tome banhos mais rápidos. Cada minuto a 
menos no chuveiro pode evitar o desperdício de 
23 litros de água, dependendo do chuveiro.
2- Se você tem uma torneira pingando, 
conserte-a logo o desperdício de água pode 
chegar a 2.000 litros por mês. Não tente apertar 
mais a torneira, pois isto desgastará a arruela e 
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Fundação Renova (www.fundacaorenova.org). A 
adesão é facultativa. Para ingressar, as pessoas 
devem ser representadas por advogado ou 
defensor público, segundo sentença judicial, pois 
apenas esses profissionais podem acessar e 
preencher os dados no sistema. Além disso, é 
necessária a confirmação de idade maior de 16 
anos na data do rompimento e a inscrição ou 
solicitação de cadastro na Fundação Renova até o 
dia 30 de abril de 2020.
  A Fundação Renova disponibiliza a cartilha 10 
Pontos de Atenção no Uso do Portal do 
Advogado, destinada a advogados ou defensores 
públicos dos atingidos que aderirem ao Sistema 
Indenizatório Simplificado.
O informativo orienta sobre os erros mais 
comuns na utilização da plataforma on-line. São 
várias as etapas para o preenchimento da 
plataforma que devem ser seguidas para que a 
solicitação seja analisada, incluindo o envio da 
documentação exigida.
  A Fundação Renova possui equipes dedicadas 
para tratar de eventuais problemas na utilização 
da plataforma. Os  advogados podem tirar suas 
dúvidas por meio do telefone 0800 031 2303. Já o 
departamento jurídico da Fundação Renova está 
em contato permanente com os advogados dos 
requerentes por SMS, e-mail ou WhatsApp.
A Fundação Renova informa que, até dezembro 
de 2020 foram desembolsados R$ 11,33 bilhões 
nas ações de reparação e compensação e pagos, 
no total, R$ 3,07 bilhões em indenizações e 
auxílios financeiros para cerca de 321 mil 
pessoas.

A adesão ao Sistema Indenizatório Simplificado 
tem data-limite prevista nas sentenças de cada 
localidade. Atingidos dos municípios mineiros 
de Naque e Itueta e dos capixabas de Baixo 
Guandu, Aracruz, Conceição da Barra e Linhares 
têm prazo final até 31 de janeiro de 2021. Já os de 
São Mateus e Colatina (sede e o distrito de 
Itapina), no Espírito Santo, e dos distritos Revés 
do Belém (Bom Jesus do Galho), Cachoeira 
Escura (Belo Oriente), Ipaba do Paraíso (Santana 
do Paraíso), Baguari (Governador Valadares) e 
Pedra Corrida (Periquito), todos em Minas 
Gerais, podem aderir até 30 de abril de 2021.
Acesso
  O acesso ao Sistema Indenizatório Simplificado 
é feito por meio da plataforma on-line 
denominada Portal do Advogado, no site da 

apenas um mês. Em janeiro, já enviamos, até 
agora, cerca de mil termos de aceite para 
homologação judicial, chegando a 4,2 mil no 
total, praticamente dobrando o número. Com 
isso, podemos prever que chegaremos ao fim de 
janeiro com 5 mil termos de aceite enviados para 
homologação. O montante pago pode superar 
R$ 400 milhões”, diz Andre de Freitas, diretor-
presidente da Fundação Renova.
Os casos de difícil comprovação contemplam 
categorias como lavadeiras, artesãos, areeiros, 
carroceiros, extratores minerais, pescadores de 
subsistência e informais, entre outros. Os valores 
das indenizações, definidos pela Justiça, com 
quitação única e definitiva, variam de R$ 23 mil a 
R$ 567 mil de acordo com a categoria do dano. 
Clique aqui e veja os valores para cada cidade.

   O Sistema Indenizatório Simplificado, 
implementado por decisão da 12ª Vara Federal 
para o pagamento de indenização a categorias 
com dificuldade de comprovação de danos 
causados pelo rompimento da barragem de 
Fundão (MG), vai superar a marca de 5 mil 
pagamentos até o fim de janeiro.
  A velocidade de adesão cresce a cada dia. Pelo 
novo fluxo de pagamento, mais ágil, os termos de 
aceite mais que dobraram entre o início de 
dezembro e meados de janeiro, passando de 2 mil 
para mais de 4,2 mil.
O Sistema Indenizatório Simplificado foi 
implementado em agosto de 2020 pela Fundação 
Renova a partir de decisão da Justiça em ações 
apresentadas por Comissões de Atingidos dos 
municípios impactados. O primeiro pagamento 
efetuado por meio do sistema foi realizado em 
setembro.
  Somente em janeiro, mais de mil termos de 
homologação foram encaminhados à Justiça. O 
pagamento acontece em até 10 dias úteis após a 
homologação do termo de aceite pelo poder 
judiciário.
Até o fim de dezembro de 2020, mais de 3,2 mil 
pessoas já tinham recebido o pagamento pelo 
novo Sistema Indenizatório Simplificado e o 
valor desembolsado ultrapassava R$ 290 
milhões.
“Os percentuais mostram que a adesão ao 
sistema aumenta a cada dia, assim como a 
velocidade dos pagamentos. Entre o fim de 
outubro e o início de dezembro, foram firmados 2 
mil termos de aceite, crescimento de 300% em 

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! 
Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

GONÇALVES CENTER

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

INDENIZAÇÃO: MAIS DE 5 MIL PESSOAS INDENIZADAS 
EM 5 MESES É O QUE APONTA FUNDAÇÃO RENOVA

Número mais que dobrou desde dezembro. Atualmente, 14 localidades têm acesso ao novo sistema indenizatório.

@jornalpanetus

SECRETARIA DE DEFESA SOCIAL REALIZAM FISCALIZAÇÃO 
OBJETIVA NOS COMÉRCIOS DA PRIMAZ DE MINAS

Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

visitados pela equipe e orientados sobre 
as regras que devem ser obedecidas de 
acordo com o decreto nº 10.368, 
publicado em 11 de janeiro de 2021.
  Conforme depoimentos de agentes que 
trabalham na fiscalização, após a 
implantação do decreto, algumas 
pessoas insistem em permanecer 
utilizando o espaço da Praça Gomes 
Freire (Jardim), mesmo com ações de 
combate de aglomerações e prevenção 
desenvolvidas pela Guarda Civil 
Municipal. Depois da implantação da 
Base Móvel da GCM, os trabalhos 
realizados pela equipe vêm sendo 
efetivados de maneira bem mais 
eficiente.

  A Guarda Civil Municipal de Mariana, 
juntamente com a equipe de Fiscalização 
e Posturas, vêm trabalhando arduamente 
para fiscalizar e orientar todos os 
comerciantes de Mariana sobre as novas 
regras vigentes no município, que se 
encontra na onda vermelha do programa 
Minas Consciente.
  Na última semana, supermercados, 
bares, restaurantes, lanchonetes, 
padarias de todos os bairros da cidade 
receberam a visita dos agentes, que 
informaram sobre as medidas que devem 
ser tomadas para que não haja a 
disseminação do vírus. Além disso, na 
ú l t i m a  q u a r t a - f e i r a ,  ( 1 3 ) ,  2 4 
estabelecimentos comerciais foram Foto: Divulgação / Agência Primaz
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@jornalpanetus Agência rejeitou pedido inicial de uso emergencial e aguarda mais documentos para analisar a liberação.

  Em momento em que os estados temem uma interrupção da 
vacinação com o fim das 6 milhões de doses importadas da 
Coronavac, a empresa União Química vive incerteza quanto ao 
futuro de 10 milhões de vacinas Sputnik V. A Anvisa rejeitou 
pedido inicial de uso emergencial e aguarda mais documentos 
para analisar a liberação.
   A União Química espera receber da Rússia 600 mil doses em 
janeiro, 3,4 milhões em fevereiro e 6 milhões em março. No 
entanto, avisa que se a Anvisa demorar muito na aprovação, irá 
exportá-las.

SEM AUTORIZAÇÃO DA ANVISA, FUTURO DE 10 MILHÕES 
DE VACINAS SPUTNIK V NO BRASIL É INCERTO

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, Mariana - MG

Telefone: (31) 3558-4354

Endereço: Rua Bom Jesus nº 101 - centro - Mariana

Telefone: (31) 971612463

@jornalpanetus Primeira a receber a vacina em Ouro Preto foi a técnica em enfermagem Lílian Silva Alves.

OURO PRETO INICIA VACINAÇÃO CONTRA A COVID 19

letalidade, número de profissionais da Saúde e 
população.
Importante lembrar que os cuidados contra a 
COVID 19 ainda devem ser mantidos até que toda a 
população esteja vacinada: evite aglomerações, use 
máscara e use álcool em gel.

vacina. A segunda dose deverá ser aplicada entre 
duas e quatro semanas após a primeira.

Distribuição por Município
  As vacinas foram distribuídas aos municípios de 
acordo com os critérios do Governo Federal: taxa de 

vacinados os idosos acima de 80 anos, em seguida 
os maiores de 70 anos e depois, maiores de 65 anos, 
seguindo o plano de imunização.
Os profissionais da Saúde devem aguardar a 
vacinação no próprio local de trabalho, pois as 
equipes de imunização irão até o local para aplicar a 

  O dia 19 de janeiro de 2021 acaba de se tornar uma 
data histórica para Ouro Preto. Às 18 horas desta 
terça-feira, a coordenadora de imunização Maria 
Aparecida Silva aplicou as primeiras doses da 
vacina contra a COVID 19 no Município.
  A primeira a receber a CoronaVac foi a técnica de 
enfermagem Lílian Silva Alves. São 22 anos 
dedicados à profissão, sendo 13 deles na Santa Casa 
de Ouro Preto.
Em seguida, foi a vez do ouro-pretano Leomir 
Leandro Correia Maia, técnico de enfermagem da 
UTI/Covid da Santa Casa há cinco anos, 
trabalhador do SAMU e cuidador de idosos.
Cristiano Alves Félix, enfermeiro há 11 anos e 
coordenador enfermeiro do Centro de Unidade de 
Terapia Intensiva da Santa Casa foi o terceiro a ser 
imunizado.
  O Município recebeu, nesta primeira remessa, 
1413 doses. O plano de vacinação elaborado pela 
Secretaria de Saúde   seguiu as diretrizes traçadas 
pelo Governo Federal, priorizando o risco de 
adoecimento com agravo como critério principal.
  Em Ouro Preto, foram vacinados primeiro os 
profissionais que trabalham no Hospital de 
Campanha, na UTI e Pronto Atendimento da Santa 
Casa e no Pronto Atendimento da UNIMED. 
Depois, os demais profissionais da Saúde em geral e 
do Lar São Vicente de Paulo.
  Na segunda remessa que irá chegar, serão 

Foto: Ane Souz / Divulgação
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Endereço: Avenida Manoel Leandro Corrêa - 28 - Centro - Mariana 

Variedade nos produtos DERMACHEM!

9 8632-8731
9 8473-8856

Vários kits para todos os tipos

de cabelo... e o melhor... com um

preço que cabe no seu bolso!

As promoções vão até Sábado (23).

Vem pra cá!
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perceberem como estão se sentindo e, no caso de 
estarem doentes, que não compareçam ao exame, 
que tomem medidas de isolamento social. “Com 
isso, a gente consegue que a covid-19 tenha um 
impacto mais reduzido”, diz. 
  Na página do Ministério da Saúde, está a relação 
de sintomas da covid. Entre eles estão febre, tosse, 
coriza, dor de garganta, dificuldade para respirar, 
perda de olfato, alteração do paladar, cansaço, 
diminuição do apetite, falta de ar. “Se você não tem 
nada disso e começa a ter de uma hora para outra, 
nesse momento há suspeita de ser covid-19”, diz 
Migowski. 
  Em todo o país, foram registradas mais de 200 mil 
mortes por covid. Além do uso de máscara, da 
higienização com álcool 70, do distanciamento 
social e da vacinação, uma das formas de conter o 
avanço do vírus é o distanciamento e o isolamento 
de pessoas com sintomas.
Enem 2020 
  O Enem 2020 terá uma versão impressa, que 
começou a ser aplicada no último domingo (17) e 
segue no próximo fim de semana, no dia 24 de 
janeiro, e uma digital, realizada de forma piloto para 
96 mil candidatos, nos dias 31 de janeiro e 7 de 
fevereiro.
  Por causa da pandemia do novo coronavírus, o 
Inep adotou uma série de medidas de segurança. 
Elas serão as mesmas tanto no Enem impresso 
quanto no digital. Haverá, por exemplo, um número 
reduzido de estudantes por sala, para garantir o 
distanciamento entre os participantes. Durante todo 
o tempo de realização da prova, os candidatos 
estarão obrigados a usar máscaras de proteção da 
forma correta, tapando o nariz e a boca, sob pena de 
serem eliminados do exame. Além disso, o álcool 
em gel estará disponível em todos os locais de 
aplicação.
No primeiro dia de aplicação, o exame teve uma 
abstenção recorde de 51,5%. Do total de 5.523.029 
inscritos para a versão impressa do Enem, 
2.842.332 faltaram às provas.

documentação, deve constar o nome completo do 
participante, o diagnóstico com a descrição da 
condição, o código correspondente à Classificação 
Internacional de Doença (CID 10), além da 
assinatura e da identificação do profissional 
competente, com o respectivo registro no Conselho 
Regional de Medicina (CRM), do Ministério da 
Saúde (RMS) ou de órgão competente, assim como 
a data do atendimento. O documento deve ser 
anexado em formato PDF, PNG ou JPG, no 
tamanho máximo de 2 MB. 
Os participantes também podem entrar em contato 
com o Inep pelo telefone 0800 616161. O Inep 
recomenda que os candidatos façam a solicitação 
pela internet. 
Recomendações 
  O médico e professor de doenças infecciosas da 
Universidade Federal do Rio de Janeiro Edimilson 
Migowski reforça a importância de os candidatos 

participantes para que fiquem atentos aos 
documentos que estão enviando para análise, para 
não correr o risco de terem o pedido negado. “Teve 
gente que tirou foto da cama e achou que estava 
tirando foto do atestado médico. É importante que 
tenha a atenção de estar juntando realmente os 
documentos comprobatórios”, disse, nesse 
domingo (17), em entrevista coletiva.
  Documentos
  Além da covid-19, podem solicitar a reaplicação, 
participantes com coqueluche, difteria, doença 
invasiva por Haemophilus influenza, doença 
meningocócica e outras meningites, varíola, 
Influenza humana A e B, poliomielite por 
poliovírus selvagem, sarampo, rubéola, varicela.
Segundo o Inep, para a análise da possibilidade de 
reapl icação,  a  pessoa  deverá  inserir, 
obrigatoriamente, no momento da solicitação, 
documento legível que comprove a doença. Na 

    Os candidatos inscritos no Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) 2020 que estiverem com 
sintomas de covid-19 ou de outra doença 
infectocontagiosa devem comunicar ao Instituto 
Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep). Esses participantes não 
devem comparecer ao segundo dia de aplicação das 
provas, no próximo domingo (24), mesmo que 
tenham feito a primeira, no último dia 17.
  Esses candidatos terão direito a fazer o Enem na 
data da reaplicação, nos dias 23 e 24 de fevereiro. A 
solicitação para participar da reaplicação, bem 
como a apresentação dos laudos médicos e 
documentos que comprovem a situação, pode ser 
feita pela Página do Participante. O sistema ficará 
aberto até as 12h do dia 23 de janeiro. 
Quem apresentar sintomas após esse horário e 
mesmo no dia da aplicação das provas não deve 
fazer o Enem. Haverá novo prazo para apresentar 
os atestados. Os candidatos poderão solicitar a 
reaplicação entre os dias 25 e 29 de janeiro também 
na Página do Participante. 
Primeiro dia de aplicação 
  O mesmo procedimento foi adotado no primeiro 
dia de aplicação do Enem, no último domingo (17). 
O sistema ficou aberto até o dia 16 para que os 
candidatos apresentassem a documentação na 
Página do Participante. O sistema foi fechado na 
véspera do Enem e, agora, está reaberto.
Aqueles que ainda não enviaram a documentação e 
não compareceram ao primeiro dia por causa de 
covid-19 ou outras doenças infectocontagiosas 
também podem pedir a reaplicação esta semana ou 
no período de 25 a 29 de janeiro. 
  De acordo com o Inep, para o primeiro dia de 
exame, até o dia 16, 10.171 participantes já pediram 
reaplicação. Desse total, o Inep aceitou o pedido de 
8.180. Aqueles que tiveram o pedido negado e que 
não fizeram o exame podem acessar o sistema e 
enviar novos documentos comprobatórios, para que 
o pedido seja reconsiderado.
  O presidente do Inep, Alexandre Lopes, alerta os 

CANDIDATOS COM SINTOMAS DE COVID-19 PODEM 
PEDIR REAPLICAÇÃO DO ENEM

Solicitação pode ser feita na Página do Participante.

Foto: Divulgação 

Jornalista e autora dos livros “As verdades que as mulheres não contam” e “ Para alguém que amo – mensagens

 para um pessoal especial.

@priscillaporto
escritora

vacinação, mas mesmo assim anseia pela 
picada, até porque fez isolamento o máximo 
que pôde e seguiu as normas sanitárias; ou 4) a 
pessoa que não se vacinará, com medo de aí sim 
pegar a doença, ou pior: de virar jacaré. 
Ai, (des)humanidade, me poupe!

trabalhadores da área da saúde exauridos - a 
pergunta agora é outra: após a aprovação do uso 
emergencial de duas vacinas no Brasil, quem 
será você nesta fila? 
1) a pessoa sensata que sabe que se vacinar não 
é uma questão pessoal, mas de saúde coletiva; 
2) o São Tomé que até hoje parece que não se 
deu conta do que um vírus “invisível” causou 
em todo planeta e por isso não vai se vacinar – 
tampouco usava máscara ou  higienizada as 
mãos (no mínimo, para se proteger, sendo óbvio 
que não usaria para proteger os outros); 3) a 
pessoa que não está nos grupos prioritários para 

um discurso de que ela afloraria a generosidade 
das pessoas em prol dos mais afetados; mas 
que, a segunda onda da Covid-19 cruamente 
revelou foi o lado mais egoísta das pessoas, o 
qual justificaria a saidinha, a ida ao bar, a 
viagem com a família pra praia, o rolê e a 
aglomeração nas festas de Natal e Réveillon – 
todas devidamente comprovadas com 
postagens nas redes sociais. E por que uns 
podem e outros não, leitores(as)?
  Mas, em meio a tanto individualismo, 
angústia, doentes e mortos - além de médicos, 
enfermeiros, técnicos de enfermagem e 

  O momento já ultrapassou o da reflexão e beira 
a insanidade humana. Já são 10 meses e alguns 
dias de pandemia e todos os nervos a flor da 
pele.
  No dia 1º de abril do ano passado, escrevi uma 
crônica de título “Quem é você na fila do novo 
coronavírus?” E, na data, eram 206 as mortes 
causadas por ele. Já na data em que escrevo esta 
crônica - 20 de janeiro de 2021 - são 8.575.742 
casos de Covid-19 e 211.511 óbitos causados 
por ela. Além de uma suposta empatia que se 
transformou em um egocentrismo enorme, uma 
vez que no início da pandemia, propagava-se 

QUEM SERÁ VOCÊ NA FILA DA VACINA?
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Regulação em Foco, o podcast da Arsae-MG 
(disponível no Spotify), traz uma entrevista com o 
subsecretário de Gestão Ambiental e Saneamento 
do estado de Minas Gerais, Rodrigo Franco. O 
episódio será apresentado pelo chefe de gabinete 
da Arsae-MG e idealizador do projeto Regulação 
em Foco, Gustavo Medeiros.
Panorama atual 
  Atualmente, 150 municípios atendidos pela 
Copasa e Copanor estão habilitados para 
receberem os repasses tarifários, mas ainda 
existem aproximadamente 480 municípios que 
podem pleitear os recursos, desde que atendam 
aos requisitos estabelecidos na Resolução Arsae-
MG nº 110/2018. São esperados, até o momento, 
repasses superiores a 120 milhões de reais para 
ações exclusivas de saneamento básico nos 
municípios.
Prazo para habilitação foi ampliado por conta 
da pandemia 
  A Arsae-MG prorrogou até o fim do mês de 
março de 2021 o prazo para os municípios 
habilitarem os respectivos Fundos Municipais de 
Saneamento Básico (FMSB). A medida ocorreu 
em virtude do cenário de pandemia, que causou 
dificuldades aos municípios. “Essa medida visa 
alcançar o maior número possível de municípios, 
considerando que a habilitação de fundos 
municipais tornou-se um indicador estratégico da 
Agência, essencial para a universalização do 
saneamento em Minas Gerais” considera Claret.
   Para se habilitarem ao recebimento dos repasses 
no ano de 2021, os municípios devem protocolar a 
solicitação de habilitação, dos respectivos 
FMSBs, e demais documentos, até 31/03, na 
Arsae-MG. Caso haja pendências, a Agência 
solicitará o envio da documentação faltante ou 
adequação que deverá ser providenciada até 
30/04.

receita dos prestadores, como benefícios e ações, 
diretamente à população. “Sabemos que o setor 
de saneamento necessita de um aporte maior de 
recursos, dada sua importância e inter-relação 
com o meio ambiente, a saúde pública, a 
economia, a educação e tantos outros”, afirma 
Miranda.
Podcast 
E no dia 26/01 (terça-feira), dentro do programa 

e vereadores, a janela de planejamento 
plurianual dos municípios, a iminência da 
necessidade de planos municipais de saneamento 
básico, o novo marco legal do setor de 
saneamento e as revisões tarifárias simultâneas 
da Copasa e da Copanor”, considera.
  Ainda de acordo com o gerente, os repasses aos 
fundos municipais de saneamento básico 
representam uma forma de reverter parte da 

   Após o sucesso das duas primeiras edições, 
chegou a vez do programa “Regulação em Foco” 
discutir a temática do Fundo Municipal de 
Saneamento Básico, cuja proposta é orientar os 
municípios regulados – aqueles que ainda não se 
habilitaram – a habilitarem seus respectivos 
fundos de saneamento básico a fim de receberem 
o repasse de até 4% da receita líquida tarifária 
acumulada pelo prestador de serviço.
  Para esclarecer sobre o tema, acontece no dia 
28/01 (quinta-feira), das 9h às 11h, com 
transmissão ao vivo pelo canal da Arsae-MG no 
Youtube, o 3º Webinar da série. O evento vai 
contar com a presença de especialistas do setor de 
saneamento para discutir os fundos como fontes 
de recursos visando à universalização dos 
serviços de abastecimento de água e de 
esgotamento sanitário.
  Para o diretor-geral da Arsae-MG, Antônio 
Claret, o momento não poderia ser mais oportuno 
para a discussão dessa pauta, uma vez que 
tomaram posse recentemente os novos gestores 
municipais (prefeitos e vereadores), titulares dos 
serviços. “Como a iniciativa para o recebimento 
do repasse cabe ao prefeito, pretendemos 
sensibilizar e discutir a temática do saneamento e 
da regulação com os recém-eleitos e apresentar 
brevemente a Arsae-MG e, de forma mais detida, 
o mecanismo de reconhecimento tarifário de 
repasses a fundos municipais de saneamento 
básico,” detalha.
  O gerente de Fiscalização Econômica da 
Agência, Rômulo Miranda, acrescenta que serão 
discutidas a importância dos fundos municipais 
de saneamento, bem como a experiência de outras 
entidades reguladoras na execução do mecanismo 
de reconhecimento e tópicos sobre a execução dos 
recursos por parte dos municípios. “O momento é 
ímpar, tendo em vista a posse dos novos prefeitos 

FUNDO MUNICIPAL DE SANEAMENTO BÁSICO É O TEMA 
DA 3ª EDIÇÃO DO “REGULAÇÃO EM FOCO”

Objetivo é viabilizar, para os municípios, recursos a serem investidos em ações de saneamento.
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"Esperamos uma nova queda do consumo per 
capita de carne bovina esse ano, voltando a 
patamares antigos, de 20, 30 anos atrás", 
completa.
O pesquisador Thiago Bernardino de Carvalho, do 
Cepea, estudou em sua tese de mestrado a relação 
entre variação de renda e consumo de carnes.
"O consumo de qualquer tipo de alimento de valor 
agregado maior é determinado por renda, preço e 
preferência", diz Carvalho. "A carne bovina de 
primeira é a que tem maior elasticidade entre as 
carnes, em torno de 0,6. Ou seja, se a renda 
aumentar 10%, o gasto com carne bovina de 
primeira aumenta 6%. Para carne de segunda, a 
elasticidade é de 0,2."
"Nesse primeiro semestre, com o fim do auxílio, o 
consumo cai no mercado brasileiro, sem sombra 
de dúvida", diz o pesquisador, ponderando que o 
quadro pode ser melhor na segunda metade do ano, 
caso a economia venha a se recuperar, levando a 
um aumento da renda.
O problema não acaba em 2021
Pimentel, da Agrifatto, avalia que os preços das 
carnes devem permanecer pressionados pelo 
menos até a metade de 2022, por conta do ciclo 
pecuário. "A baixa oferta de boi gordo não é algo 
que se consegue resolver de imediato. A produção 
de bovinos é plurianual, começa a produzir hoje, 
para entregar esse animal daqui dois, três, quatro 
anos. Então demora."
Já Bellincanta, do Sindifrigo-MT, avalia que, 
mesmo quando houver aumento da oferta de gado, 
os preços da carne bovina não voltarão aos níveis 
do passado, devido a mudanças na indústria 
pecuária que tornaram o processo de produção 
mais custoso.
"O Brasil, a cada dia que passa, tem menos 
animais sendo terminados a pasto. O grande 
rebanho brasileiro hoje é terminado em 
confinamento", diz o empresário. "Há cerca de dez 
ou 15 anos atrás, havia menos de 20% de animais 
terminados a cocho, hoje é mais da metade. Esses 
animais comem grãos, e por isso são finalizados 
em 18 a 24 meses, comparado a três a quatro anos 
quando o animal era solto no pasto."
"Então teremos uma proteína mais cara sem data, 
não há volta nesse processo. A arroba do boi 
ganhou valor e terá oscilações, mas estará sempre 
em novo patamar."

Segundo os analistas, a alta de preços do boi gordo 
tem impacto distintos na cadeia pecuária.
Os pecuaristas que trabalham com engorda e recria 
chegaram a perder margem no ano passado, já que 
o farelo de soja subiu 100%, o milho subiu 70% e o 
bezerro, mais de 80% dependendo da categoria.
"Por mais que o boi tenha subido de preço, os 
custos de produção variaram acima", observa 
Pimentel, da Agrifatto. Segundo ela, pecuaristas 
que trabalham com o ciclo completo —produzindo 
o bezerro, engordando ele e vendendo o boi dois 
anos depois– tiveram margens melhores, porque 
seu estoque se valorizou.
Já entre os frigoríficos, a diferença está entre os 
pequenos dedicados ao mercado interno e os 
maiores, com certificação para exportar.
"O frigorífico que trabalha exclusivamente com o 
mercado doméstico foi muito prejudicado em 
2020, porque o preço do boi gordo subiu muito e o 
preço da carne no atacado não acompanhou na 
mesma medida, então ele perdeu margem."
Segundo Paulo Bellincanta, presidente do 
Sindifrigo-MT (Sindicato das Indústrias de 
Frigoríficos de Mato Grosso), foram muitos os 
frigoríficos que precisaram fazer ajustes para 
sobreviver ao ano passado.
"Toda indústria tem uma linha de equilíbrio de 
produção, com uma série de custos fixos. Quando 
o abate fica muito abaixo da capacidade da 
empresa, aumenta o custo no produto final, isso se 
reflete nesse preço maior que estamos vendo na 
ponta, com a carne mais cara para o consumidor", 
diz Bellincanta, que estima que a ociosidade da 
indústria frigorífica esteve entre 15% e 25% ao 
longo de 2020, sendo que o normal é uma folga em 
torno dos 10%.
E o que esperar para 2021?
No ano que se inicia, as perspectivas não são 
melhores, já que a renda e a demanda do brasileiro 
devem diminuir, mas os preços da carne tendem a 
continuar em alta, devido à escassez de oferta e à 
forte demanda externa.
"Com o desemprego acima dos 14% e a extinção 
do auxílio emergencial, o consumidor brasileiro de 
baixa renda vai para proteínas alternativas, como 
ovo, frango e suíno, que também estão com valores 
altos, mas a carne bovina é a que mais sente 
quando o poder aquisitivo da população diminui", 
diz Queiroz, da Scot Consultoria.

A arroba do boi gordo fechou 2020 cotada a R$ 
267,15, uma alta de 29% em relação ao final de 
2019, segundo o Cepea da Esalq/USP (Centro de 
Estudos Avançados em Economia Aplicada, da 
Escola Superior de Agricultura "Luiz de Queiroz" 
da Universidade de São Paulo).
Somente nos primeiros 15 dias de 2021, o preço do 
boi gordo já subiu 7,77%.
Falta gado e sobra demanda chinesa
"Há uma combinação de fatores que explica a alta 
no preço do boi", diz Lygia Pimentel, diretora-
executiva da Agrifatto. "O mais determinante é o 
ciclo pecuário: entre 2016 e 2018, nós abatemos 
muitas fêmeas no Brasil, com isso, o preço do 
bezerro subiu muito e diminuiu a oferta de gado 
pronto para entregar."
Desde o final de 2019, com o preço dos chamados 
animais de reposição (bezerro, boi magro e 
garrote) em alta, os produtores passaram a reter as 
fêmeas nas fazendas para produzir novos animais. 
Com menos fêmeas "indo para o gancho", na 
linguagem dos pecuaristas, a oferta de gado para 
abate ficou reduzida no ano passado e a tendência é 
que a retenção de fêmeas continue ao longo desse 
ano, já que o preço do bezerro segue nas alturas.
"O segundo fator importante certamente foi a 
China, porque, nos outros mercados compradores 
de carne brasileira —Egito, Rússia, Chile, Estados 
Unidos—, houve retração", diz Pimentel, 
destacando ainda o papel da alta do dólar nesse 
impulso às exportações para a China, o que reduz a 
oferta de carne no mercado interno, levando à alta 
de preços.
A analista destaca que a participação do país 
asiático nos embarques brasileiros de carne bovina 
chegou a 40,9% em 2020, comparado a 25,3% em 
2019 e 6,5% em 2015.
E que, com esse impulso chinês, a participação das 
exportações na produção total de carne bovina 
brasileira chegou a 28% no ano passado, contra 
24% em 2019 e 19,3% em 2015.
Forte demanda da china ainda é reflexo da 
gripe suína
O coronavírus em 2020 tornou o quarto surto de 
gripe suína da China em 2018 uma lembrança 
distante. Mas é essa epidemia que ainda repercute 
na forte demanda chinesa por proteínas.
"Ainda não houve resolução para a peste suína 
africana. Ninguém sabe o número exato, mas se 
estima que ela dizimou entre 40% e 60% do plantel 
de suínos na China, isso representa mais ou menos 
um terço da produção de carne de porco do 
mundo", diz Rodrigo Queiroz, da Scot Consultoria.
Com essa redução na oferta de suínos, os chineses 
têm consumido mais frango e carne bovina, daí o 
forte aumento da demanda naquele país.
Além desse  fator  conjuntural,  também 
contribuíram para o crescimento das importações 
pela China o fato de ela ter sido a única grande 
economia do mundo a registrar crescimento em 
2020, mesmo em meio à pandemia do coronavírus, 
e um fator mais de longo prazo, que é o gradual 
aumento de renda da população chinesa, o que 
resulta em maior consumo de proteínas mais caras, 
como é o caso da carne bovina.
Quem se beneficia da alta de preços?

    Em meio a uma alta de 18% no preço das carnes 
em 2020, o consumo de proteína bovina pelos 
brasileiros caiu no ano passado ao menor nível em 
mais de duas décadas.
  A perspectiva para 2021 é de que os preços da 
carne de boi continuem em alta, como resultado da 
oferta restrita de gado no país e forte demanda da 
China. Isso num cenário de menor disponibilidade 
de renda dos brasileiros, com desemprego recorde, 
avanço da pandemia e fim do auxílio emergencial.
Diante desse quadro, a expectativa de analistas é de 
uma nova queda no consumo interno de carne 
bovina esse ano, o que deve levar o acesso à 
proteína preferida pelos brasileiros a níveis 
anteriores à década de 1990.
"Quem mais sofre nesse cenário são os 
consumidores", diz Rodrigo Queiroz, analista de 
mercado da Scot Consultoria, especializada em 
cotações do agronegócio.
Consumo é o menor desde pelo menos 1996
  Segundo dados da Conab (Companhia Nacional 
de Abastecimento), o consumo brasileiro de carne 
bovina foi de 29,3 quilos por habitante em 2020, 
uma queda de 5% em relação aos 30,7 quilos por 
habitante de 2019, ano em que o consumo já havia 
recuado 9%.
O patamar de 2020 é o menor da série histórica da 
Conab, que tem início em 1996.
E representa uma redução de 13,5 quilos por 
habitante em relação ao ponto máximo da série, de 
42,8 quilos por habitante em 2006, durante o 
primeiro governo Lula (PT).
A Conab mede o chamado consumo aparente ou 
disponibilidade interna per capita, que é o volume 
produzido, descontadas as exportações e somadas 
as importações. O número para 2020 é uma 
estimativa, já que ainda não há dados fechados 
para a produção pecuária no ano passado.
  Os dados da Conab consideram apenas a carne 
bovina fiscalizada. Mas, considerando a produção 
informal, a tendência é a mesma.
Segundo estimativa da consultoria Agrifatto, 
levando em conta a produção formal e informal, o 
consumo de carne bovina teria caído 11% em 
2020, para 34 quilos por habitante, contra 38,2 
quilos por habitante em 2019.
Preço da carne de segunda foi o que mais subiu
No ano passado, o preço das carnes subiu 17,97%, 
segundo o IPCA (Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo), bem acima da alta de 4,52% 
da inflação em geral.
  Dos cortes bovinos analisados pelo IBGE 
(Instituto Brasileiro de Geografia e Estatística), 
apenas o nobre filé-mignon teve queda de preço 
em 2020, de 6,28%. Já a picanha (17,01%), o 
contrafilé (12,71%) e a alcatra (5,39%) ficaram 
mais caros no ano passado.
 As carnes de segunda, mais consumidas pela 
população de baixa renda, cujos rendimentos 
foram impulsionados pelo auxílio emergencial em 
2020, foram as que mais subiram, com alta de 
29,74% da costela, aumento de 27,67% do 
músculo e avanços de 26,79% e 20,75%, 
respectivamente, do cupim e do acém.
 A alta das carnes nos supermercados acompanhou 
o aumento do preço do boi no campo.

Ligue e peça já!

POR QUE O CONSUMO DE CARNE BOVINA NO BRASIL 
DEVE VOLTAR EM 2021 AO PATAMAR DE DÉCADAS ATRÁS

Alta nos preços acelera queda no consumo interno; problema não acaba neste ano.
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Ao todo, serão transportadas 383.102 mil doses a 
partir desta terça-feira (19/1), às 5h. Para que a 
vacina chegue no menor prazo possível a cada 
uma das regionais, as Forças de Segurança 
(Corpo de Bombeiros Militar de Minas Gerais, 
Policia Militar de Minas Gerais, Polícia Civil de 
Minas Gerais e Defesa Civil) auxiliarão os 
trabalhos, com uso das aeronaves do Estado para 
garantir celeridade máxima.
A expectativa é a de que todas as regionais já 
tenham recebido o imunizante depois de 24 horas, 
contadas a partir da chegada dos lotes ao estado. A 
projeção pode ser alterada conforme as condições 
climáticas.
  Vale lembrar que, após a chegada das vacinas 
nas unidades regionais, caberá aos 853 
municípios mineiros buscar as doses.
  Desde o início do mês, o governador Romeu 
Zema tem acompanhado de perto a chegada das 
seringas previamente adquiridas pelo Estado às 
28 regionais de saúde. Esse trabalho prévio de 
aquisição de R$ 50 milhões de seringas agulhadas 
e de 617 câmeras frias para armazenamento dos 
imunizantes garantirão o início imediato da 
vacinação em Minas Gerais. Até o momento, 
mais de 21 milhões de seringas já chegaram ao 
estado.
Grupos prioritários 
  Seguindo o Plano Nacional de Imunização, 
serão vacinados neste primeiro momento os 
trabalhadores da saúde, entre equipes de 
vacinação, equipes de instituições de longa 
permanência e os envolvidos diretamente na 
atenção/referência para os casos suspeitos e 
confirmados de covid-19. Na sequência, serão 
vacinadas pessoas idosas residentes em 
instituições de longa permanência, seguida de 
pessoas com mais de 18 anos com deficiência, 
residentes em residências inclusivas. Por fim, a 
população indígena vivendo em terras indígenas.
Combate à pandemia
  Desde o início da pandemia, o Governo de 
Minas adotou diversas ações no combate à covid-
19. Uma das primeiras ações foi a aquisição de 
1.047 respiradores, ao preço médio mais baixo do 
país. Isso permitiu que o Estado dobrasse de cerca 
de 2 mil para quase 4 mil o número de leitos de 
UTI, muitos deles em municípios que nunca 
tinham contado com unidades de terapia 
intensiva.
 Essas foram algumas ações que permitiram a 
Minas Gerais ser, hoje, o estado com a menor taxa 
de mortalidade no país em razão da covid-19.

Adriana Vilella Ávila de Castro, de 45 anos. Ela é 
profissional de carreira da Fundação Hospitalar 
do Estado de Minas Gerais (Fhemig) e atua como 
coordenadora do Escritório de Gestão de Leitos 
da Secretaria de Estado de Saúde (SES-MG).
Pertencente à rede Fhemig, conveniado à rede 
SUS de BH e referência no tratamento de 
pacientes com doenças infectocontagiosas em 
Minas Gerais, o Hospital Eduardo de Menezes 
passou a se dedicar exclusivamente ao tratamento 
da covid-19 com a pandemia. São 52 leitos de 
enfermaria e 30 de CTI.
Lotes
  O Ministério da Saúde determinou o envio de 
577.480 mil doses dos imunizantes produzidos 
pelo Instituto Butantan a Minas Gerais neste 
primeiro lote de vacinas, que permitirão a 
imunização de cerca de 280 mil pessoas. Há 
expectativa de novas remessas nas próximas 
semanas.
  A partir da chegada das vacinas, o Estado deu 
início à maior operação de distribuição de 
imunizantes da história de Minas. A estratégia 
para que todas as 28 Superintendências Regionais 
de Saúde recebam o imunizante contempla 13 
rotas de aeronaves (cinco aviões e três 
helicópteros) e duas rotas terrestres (Belo 
Horizonte, Divinópolis e Sete Lagoas).

Então, peço à população, vacinem, mas, por 
favor, tomem cuidado. Não deixem de usar a 
máscara, álcool em gel e lavar as mãos. Isso 
ainda vai viver conosco por algum tempo. Mas 
vai passar!".
  O segundo imunizado é o também técnico de 
Enfermagem Thiago Libério Santana Medina, 39 
anos, que atua na mesma unidade hospitalar há 
oito anos. Ele é do grupo de risco por ter doenças 
agravantes, como diabetes tipo 2, hipertensão e 
obesidade e, por isso, precisou ser destacado para 
funções administrativas no hospital.
Quem também recebeu a vacina foi a enfermeira 
do CTI Adileia Pereira de Jesus Cardoso, a Didi, 
de 52 anos, conhecida pela simpatia e querida por 
todos na unidade hospitalar. Moisés Alves Senra, 
39 anos, fisioterapeuta respiratório no CTI do 
Hospital Eduardo de Menezes há dez anos, foi 
outro que recebeu a primeira dose.
Representando os médicos, Teresa Gamarano 
Barros, de 37 anos, atua na ala intensivista e 
clínica desde 2009 no HEM.   Apesar de ser do 
grupo de risco, por ter asma, ela esteve na 
coordenação da Unidade de Tratamento Intensivo 
(UTI) da unidade desde o primeiro dia da 
pandemia, sendo referência para os colegas, 
pacientes e seus familiares.
As doses foram aplicadas pela enfermeira 

  O Governo de Minas Gerais iniciou nesta 
segunda-feira (18) a maior operação de vacinação 
de sua história. A primeira imunizada contra a 
covid-19 é a técnica de Enfermagem Maria Bom 
Sucesso Pereira, de 57 anos, que há mais de uma 
década atua no Centro de Tratamento Intensivo 
(CTI) do Hospital Eduardo de Menezes, na 
capital mineira. A instituição estadual é referência 
no tratamento da doença em Belo Horizonte e 
Minas.
  Além dela, outros quatro integrantes do grupo 
prioritário definido pelo Ministério da Saúde e 
que atuam na linha de frente de combate à doença 
no Estado também foram vacinados em ato 
simbólico com a presença do governador Romeu 
Zema. A cerimônia foi realizada logo após a 
chegada do primeiro lote de imunizantes ao 
Aeroporto Internacional de Belo Horizonte, em 
Confins.
  O governador Romeu Zema falou sobre a maior 
operação do Estado para vacinação e enalteceu os 
profissionais de Saúde para salvar vidas.
"É bem provável que amanhã todo o estado já 
tenha à disposição essas vacinas. Eu fico muito 
honrado de estar aqui participando deste 
momento com cinco profissionais do nosso 
Hospital Eduardo de Menezes que, desde março 
do ano passado, atende exclusivamente pacientes 
com covid-19, unidade em que os funcionários, 
mais que quaisquer outros, foram expostos. 
Lembrando que os profissionais de saúde, nove, 
dez meses depois da pandemia, estão em um 
processo de exaustão, como todos nós, mas eles 
muito mais. Se nós tivemos trabalho extra, diria 
que a carga dos profissionais de Saúde foi muito 
maior. Quero de coração agradecer, em nome dos 
cinco funcionários que estão aqui, a todos 
aqueles que trabalham na área de saúde, 
principalmente na rede do estado", disse Zema.

Imunizados 
  Com a pandemia, Maria Bom Sucesso Pereira, a 
Cecé, responsável por preparar o leito para 
receber o paciente, ficou conhecida por tentar 
transformar a impessoalidade de uma cama de 
hospital em um ambiente mais acolhedor. "O 
atendimento para mim tem que ser humanizado", 
ressalta. "É a maneira que eu gostaria de ser 
recebida em um CTI. Onde todo mundo tem medo 
de ir, temos que passar carinho", acrescenta.
Após receber a dose da vacina, ela fez um apelo à 
população: "Nesta hora, neste momento, está 
chegando a vacina, a nossa luz no fim do túnel. 

DIA HISTÓRICO: MINAS GERAIS INICIA A MAIOR 
OPERAÇÃO DE VACINAÇÃO DA SUA HISTÓRIA

Técnica de Enfermagem do Hospital Eduardo de Menezes é a primeira vacinada contra a covid no estado; imunização chegará a 853 municípios.

Foto: Divulgação 
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MEC DIVULGA SELECIONADOS NA PRIMEIRA CHAMADA 
DO PROUNI 2021

Candidatos têm até 27 de janeiro para comprovar informações.

cursado o ensino médio completo em escola da 
rede pública ou da rede privada, desde que na 
condição de bolsista integral. Professores da rede 
pública de ensino também podem disputar uma 
bolsa, e, nesse caso não se aplica o limite de renda 
exigido dos demais candidatos.
  É preciso ainda que o candidato tenha feito a 
edição mais recente do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), tenha alcançado, no mínimo, 450 
pontos de média das notas e não tenha tirado zero 
na redação. 
Neste ano, excepcionalmente, os interessados 
serão selecionados de acordo com as notas do 
Enem de 2019, uma vez que as provas do Enem 
2020 foram adiadas em razão da pandemia da 
covid-19 e apenas o primeiro dia de provas foi 
realizado.
  Os candidatos não convocados nas duas primeiras 
chamadas devem manifestar interesse em 
continuar no processo seletivo entre os dias 18 e 19 
de fevereiro. A lista de espera estará disponível 
para consulta em 22 de fevereiro.

  O Ministério da Educação (MEC) divulgou, nesta 
terça-feira (19), a relação dos candidatos 
aprovados na primeira chamada do Programa 
Universidade para Todos (Prouni) de 2021.
  Os selecionados terão até o dia 27 de janeiro para 
comprovar as informações prestadas na inscrição. 
O resultado da   segunda chamada será divulgado 
em 1º de fevereiro. A lista está disponível no site.
Neste ano, o programa oferece bolsas para 13.117 
cursos em 1.031 instituições de ensino, localizadas 
em todos os estados e no Distrito Federal. Só para 
cursos na modalidade de educação a distância, a 
oferta é de 52.839 bolsas. No total, mais de 162 mil 
bolsas estão sendo ofertadas nesta edição do 
Prouni.
Critérios
  Para ter acesso à bolsa integral, o estudante deve 
comprovar renda familiar bruta mensal de até 1,5 
salário mínimo (R$ 1.650) por pessoa. Para a bolsa 
parcial, a renda familiar bruta mensal deve ser de 
até 3 salários mínimos por pessoa (R$ 3.300).
  É necessário também que o interessado tenha 
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   Nesta segunda-feira (18), a CAIXA passará a 
ser gestora dos recursos e do pagamento das 
indenizações do Seguro de Danos Pessoais 
Causados por Veículos Automotores de Via 
Terrestre (DPVAT). As solicitações de 
indenização poderão ser feitas nas agências do 
banco para acidentes com vítimas ocorridos a 
partir de 1° de janeiro de 2021.
A mudança  p roporc iona  efic iênc ia  e 
transparência na gestão dos recursos e rapidez 
na análise e pagamento do seguro a quem 
realmente precisa.
“A CAIXA mais uma vez se coloca como 
principal parceira do Governo Federal para a 
prestação de serviços à população brasileira. 
Somente em 2020, viabilizamos o pagamento do 
Auxílio Emergencial, do Saque Emergencial 
FGTS e do Benefício Emergencial para mais de 
121 milhões de pessoas, demonstrando, assim, 
a eficiência do nosso parque tecnológico e 
também da capacidade e agilidade em 
promover mudanças rápidas e efetivas para 
garantir a qualidade do atendimento a todos os 
brasileiros”, comentou o presidente da CAIXA, 
Pedro Guimarães.
  De responsabilidade da Superintendência de 
Seguros Privados (SUSEP), vinculada ao 
Ministério da Economia, o DPVAT é um seguro 
obrigatório destinado a indenizar vítimas de 
acidentes de trânsito ocorridos em todo o 
território nacional. Conforme contrato firmado 
entre CAIXA e SUSEP, o banco será o 
responsável pela gestão dos recursos do seguro 
e  pe lo  pagamento  das  inden izações , 
assegurando à população o acesso ao benefício.
Atendimento:
  As solicitações de indenização poderão ser 
feitas nas agências da CAIXA a partir do dia 
18/01. Para isso, o solicitante deve apresentar a 
documentação requerida por lei, conforme a 
cobertura aplicável. Com a solicitação 
aprovada, o pagamento da indenização será 
feito em até 30 dias em uma Conta Poupança 

Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

-Projeto e execução de serviços 
infraestrutura de TI e 
telecomunicações, rádios de 
comunicação.
- Projetos de cabeamento 
estruturado, fibra 
óptica, CFTV.
-Certificado digital

Fixo e Whatssap

31 3557-326031 3557-3260

CAIXA ASSUME GESTÃO E PAGAMENTO DO DPVAT
Medida traz transparência e eciência ao pagamento de indenizações. A partir do dia 18/01, solicitações poderão ser feitas nas agências.

despesas  médicas  e  hospi ta la res  são 
reembolsadas em até R$ 2.700, considerando os 
valores gastos pela vítima em seu tratamento.
Mais informações podem ser encontradas no 
site www.caixa.gov.br/dpvat ou pelo telefone 
0800 726 0207.

upload dos documentos e o acompanhamento 
da solicitação de indenização.
Nos casos de morte, o valor é de R$ 13.500. Nos 
casos de invalidez permanente, o valor é de até 
R$ 13.500, variando conforme a lesão da 
vítima, com base em tabela prevista na lei. As 

Social Digital da CAIXA, no CAIXA Tem, em 
nome da vít ima ou dos beneficiários, 
dependendo do caso.
Em breve, será lançado o App DPVAT, que irá 
proporcionar ainda mais facilidade na hora de 
solicitar o seguro. O aplicativo permitirá o 
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controle. Será enfrentando as dificuldades e 
adversidades que se forjará o nosso diferencial para 
aqueles que ainda não aprenderam a superar estes 
desafios.
 Quem nunca falou que 24 horas são insuficientes 
para solucionarmos todas as situações que nos 
cercam diariamente? Sem dúvida de que está é uma 
das grandes sensações que temos atualmente. 
 Administrar o tempo nos dias atuais se tornou um 
dos maiores desafios profissionais a serem 
superados, pois sem a devida organização de suas 
demandas diárias, qualquer profissional não 
conseguirá ter e alcançar bons resultados, bons 
furtos. Assim, organiza-se diariamente, unindo 
atividades profissionais e pessoais, será fundamental 
para melhor lidar com tudo que nos cerca.
 A todo instante, ao longo de nossas vidas, 
constantemente estamos superando desafios, não 
importa que tipo profissional somos, como e onde 
trabalhamos, existem situações que surgirão em 
nossas trajetórias profissionais, que exigirão o além 
do máximo de todos nós, de forma que tenhamos 
inteligência emocional suficiente para lidar com elas 
e nos tornarmos bem-sucedidas.

vez melhores para aquilo que nos propusemos a 
fazer.
  A cada ambiente pelos quais transitamos, bem 
como as diferentes pessoas com as quais nos 
relacionamos, no trabalho e fora dele, exige de nós a 
cada dia uma elevada capacidade de adaptação, uma 
maleabilidade gigantesca, pois precisamos lidar com 
tudo aquilo que é externo e que não depende de nós 
para ser realizado da melhor maneira possível.
 Assim, quando as mudanças e situações que não 
estavam em nossos planos acontecem, precisamos 
ser tolerantes o suficiente para adaptarmos à nova 
realidade que nos circula, buscando maneiras de 
encontrarmos soluções as questões que até então 
estavam fora de nosso eixo.
 Não há dúvidas de que este é um grande desafio que 
deve ser vencido dia a dia por todos, por qualquer 
tipo de profissional que a almeja ter sucesso em sua 
carreira. 
 Diversas acontecimentos ocorrem e nos agarram de 
tamanha surpresa, acabando por nos deixar, em 
diversas vezes atônicos, sem reação, em saber o que 
fazer. É por isso que devemos ter resiliência para 
enfrentar as situações que se impõe fora de nosso 

recompensador.
  No final de cada jornada, se é que existe um final, 
você terá orgulho de si mesmo, pois superou todos os 
desafios que surgiram em seu caminho e alcançou 
tudo aquilo, ou pelo menos grande parte, do que 
sonhou para a sua vida profissional.
 Seja para quem já esta estabelecido ou que está 
começando a sua agora, ou ainda não tirou seus 
planos do papel, a vida profissional é repleta de 
desafios,  que,  muitas  vezes,  nos  pegam 
desprevenidos e despreparados, não nos deixando 
meios de reagir diante de tais situações.
 Sem você querer ou entender, de forma ampla, os 
motivos que te levam a fazer determinada coisa, ao 
acordar de manhã e fazer de tudo para que seus 
objetivos se tornem realidade, dificilmente a sua 
realidade será transformada. É preciso querer, é 
preciso alimentar, dia a dia, uma força que possa te 
motivar a realizar feitos que até então não antes não 
eram realizados, pois é isso que vai te deixar ainda 
mais próximo de concretização de seus objetivos.
 É preciso automotivar-se diariamente, trata-se de 
algo que depende apenas de nós mesmos, ou seja, a 
motivação que precisamos para nos tornamos cada 

  Imediatismo, tecnologia, conectividade, apesar de 
toda a transformação e evolução no mundo do 
trabalho, o essencial na organização continuará 
sendo o trabalhador, fato este comprovado por 
inúmeras pesquisas realizadas pelo campo das 
Ciências Sociais da importância do valor das pessoas 
para a organização.  
 Ainda que a evolução tecnológica seja de uma 
rapidez por  vezes  imperceptível,  são os 
trabalhadores que lideram todo o processo que 
resulta em maior ou menor produtividade.
 Posto isso, temos que a vida profissional nos impõe 
diariamente desafios, que precisam ser superados. É 
certo que ela nos proporciona muitas alegrias, 
inúmeras satisfações, sensação de sucesso, e outros 
vários sentimentos, ou seja, é uma jornada de vida, 
que exige muito de todos nós, independentemente do 
que queremos alcançar.
  Como é necessário ter muita força de vontade e 
perseverança, para não desistir diante do primeiro ou 
dos primeiros obstáculos, pois, quando um é 
superado, logo surgem outros, é mais que natural, e 
você precisa estar atento, preparado e consciente, 
pois no final das contas, isso tudo será ainda mais 

A VIDA PROFISSIONAL – DESAFIOS A SEREM 
SUPERADOS DIA A DIA!!!

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

31 99880-7120

Av. dos salgueiros - 85 - A 
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  Dia histórico no Brasil e principalmente em 
Mariana com a chegada do primeiro lote de 
vacinas ao município. Dona Efigênia dos Santos 
de 95 anos foi a primeira a ser vacinada contra a 
covid-19. Vale ressaltar que estamos passando 
por esse momento difícil, mas é imprescindível 
que você continue usando a máscara, a 
higienização correta das mãos e manter o 
distanciamento social.
  Contudo, durante uma coletiva de imprensa, 
realizada na terça-feira, 19, no Centro de 
Convenções, o prefeito em exercício, Juliano 
Duarte, e o secretário de Saúde, Danilo Brito, 
apresentaram o Plano de Vacinação contra à 
COVID-19 do município de Mariana.
  O prefeito Juliano Duarte foi enfático em 

1º DOSE DA VACINA NA CIDADE DE MARIANA FOI 
APLICADA NOS IDOSOS DO LAR SANTA MARIA
Dona Egênia dos Santos de 95 anos foi a primeira a ser vacinada no município.

Totalizando as 483 doses da Sinovac.
  O secretário de Saúde, Danilo Brito, afirmou 
que o município já está preparado para o início 
da vacinação, contando com os insumos e 
materiais necessários para efetivação da vacina.

 “Desde a assinatura do protocolo de intenção 
de compra ao Instituto Butantã, Mariana se 
preparou pra receber as vacinas e começar o 
cronograma. 
Apesar de não ser o município que irá adquirir 
os imunizantes, e sim de uma deliberação do 
Ministério da Saúde que determina a 
quantidade para cada estado, continuaremos 
trabalhando para que toda a população 
marianense seja de fato vacinada”, finalizou.

Sinovac/Butantã é determinado pelo Ministério 
da Saúde, que repassa para a Secretaria Estadual 
de Saúde, responsável pela distribuição às 
regionais a qual cada município pertence.
  Foram vacinados trabalhadores da saúde 
(serviços públicos e privados, tanto de urgência 
quanto da atenção básica, incialmente os da 
linha de frente); pessoas idosas residentes em 
instituições de longa permanência (Lar Santa 
Maria, por exemplo); pessoas a partir de 18 anos 
com deficiência, vinculado às residências 
inclusivas (APAE, Figueira e outros); população 
indígena.
Foram 190 doses no Pronto Atendimento; 100 
no Lar Santa Maria; 100 na Atenção Primária e 
93 doses no Hospital Monsenhor Horta. 

afirmar que, com a permanência do protocolo de 
intenção, a realidade seria outra. “É um avanço, 
não da forma que gostaríamos, mas já é um 
início. Estamos seguindo fielmente o que o plano 
determina e assim será eito com todas as 
pessoas que participam desse processo e que 
serão vacinados”, disse, pontuando os grupos 
que abrangerá esta etapa.
  Nesta primeira fase, incialmente serão 
vacinadas 483 pessoas com o imunizante da 
Sinovac - Instituto Butantã. A vacina contém o 
vírus SARS - Cov-2 inativado. Com eficácia de 
50,38% global e, para prevenção de casos 
sintomáticos de COVID-19 que precisaram de 
assistência ambulatorial ou hospitalar, a eficácia 
é de 77,96%. Os números de doses da 
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Dicas de beleza

Combata a celulite com uma massagem vigorosa na área das coxas por cerca de 10 minutos.
Bronzeie o corpo criando uma loção caseira misturando hidratante a cacau em pó.
Fortaleça as unhas aplicando óleo de semente de uva nas cutículas.
Use óleo de coco no corpo todo, inclusive cabelos e unhas. É um ótimo hidratante.
O gengibre ajuda a eliminar manchas e cicatrizes. Basta aplicar uma fatia em cima do lugar lesionado.
Faça uma mistura de mel com açúcar para esfoliar o corpo.
Prepare uma mistura de fubá e mel para clarear as axilas e virilha.
Para pés ressecados deixe-os por 10 minutos em uma bacia com água, glicerina, sal grosso e algumas 
gotas de limão.
Para diminuir o ressecamento das pernas passe, após o banho, uma mistura de açafrão e óleo de coco.

Wellington de Castro e Jefferson Tindolele festa 
comemorando aniversário do Paulo Dulico no haras Dulico

Presença vip de nossa querida amiga Alice! Linda!

Edna e Amanda (mãe e lha), sempre felizes e lindas!

Alex Bruno sempre mostra em suas redes sociais que está 
antenado em tudo que acontece em nossa Região!

Dia 24 é dia dessa jornalista linda Maria Gabriela Meireles!
Felicidades e muito sucesso!

Dia 25 é dia do nosso amigo colunista Juliano Barbosa!
Seja feliz sempre meu querido!

Quem apaga as velinhas no dia 26 é nossa Raissa!
Prossional exemplar e merece toda felicidade do mundo!


